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卫家沟的脱贫路

“五毛零食”缘何屡禁不止
□付 彪

《西游记》里让各路妖怪垂涎的“唐僧
肉”，竟然在北京学校周边近五千家小食杂店
随处可见，颇受孩子们欢迎。记者从市食药
监局获悉，连日来，全市开展了对农村、学
校周边销售儿童休闲食品的飞行检查和监督
抽检，“五毛零食”存在较大风险隐患。目
前，水屯市场、八里桥市场等五大批发市场
已责令场内商户停售“五毛零食”，两家生产
企业被责令停业整顿。（《北京日报》）

“五毛零食”以其低廉的价格、艳丽的包
装、诱人的口味，“成功”地俘虏着孩子们的
眼睛和食欲。但低价的背后却是低质，它们
大都不符合食品安全标准，对孩子们的危害
显而易见。

专家表示，孩子身体尚未发育成熟，如
长期食用这些超范围、超限量使用食品添加
剂或菌落总数超标不合格的小食品，轻的会
导致一些小病，出现急、慢性中毒问题，严
重的甚至会致癌。

近年来，各地食药监部门将校园周边

“五毛零食”作为监管的重中之重，多次开展
专项整顿，收到一定成效，但时至今日仍不
鲜见。“五毛零食”缘何屡禁不止？记者采访
发现，学生“停不下来”、家长“视而不
见”、监管疲软无奈，是导致校园周边垃圾食
品泛滥的主要原因。尤其是在农村，人们的
饮食安全和维权意识差，更是给这些问题食
品提供了滋生蔓延的“温床”。

铲除“五毛零食”的生存土壤，必须从
源头加以治理。一方面，要提高生产儿童食
品的准入门槛，严把市场准入标准，严查滥
用“三剂”行为，严格规范产品标签标识，
严查生产经营企业供应资质，加大监管和执
法力度，切实从源头斩断“五毛零食”生
产、流通、销售链条；另一方面，还需要家
长、学校切实重视起来，教育和引导孩子们
牢固树立健康安全的饮食理念，充分认识

“五毛零食”的危害，提高食品安全意识。尤
其是学校，要把食品安全教育纳入日常教育
之中，让孩子们擦亮眼睛，增强辨别能力，
学会拒绝和抵制这些害人的“唐僧肉”。

另外，期待加快儿童食品研发，满足孩
子们的饮食需求，还孩子们舌尖上的安全。

时评/要闻

5月 19日，记者再次到三门
峡市陕州区硖石乡卫家沟村采
访，发现村委会门前的土路已经

“变身”为平坦整洁的水泥路。而
仅仅半个月前，这里还是晴天一
身土、雨天两脚泥的土路。

卫家沟是省级贫困村，全村
305户零零散散分布在方圆9平方
公里的山窝窝里，其中建档立卡
的贫困户就有196户630人。当了
48年村干部的宁有录说：“卫家
沟就是靠天吃饭，因为缺水，没
有水浇地，老天爷给几碗饭就吃
几碗饭，村里没有资源，也没有
钱，想搞点集体项目都没办法。”
直到近几年，随着国家扶贫攻坚
力度的逐步加大，以及扶贫驻村
工作队的进入，卫家沟人才重新
燃起脱贫的希望。

村委会门前道路提升改造及
村文化广场项目是今年卫家沟村
实施的基础设施扶贫项目。陕州
区委办公室驻村队员肖辉说，目
前 800 多米的水泥路已经修好，
设计有舞台和健身器材的文化广
场也将在麦收前完工。同时，村
里引进的100KW光伏发电项目也
已建成，并网后将带动74户增加
收入，并改变村集体无经济收入
的状况。

但卫家沟村脱贫致富的重头
戏还是在易地搬迁上。

村里首批易地搬迁户王俊珍
一家原来住在村中一条深沟里，
步行到村部就需要半个小时。“这
里原来就没几户人家，到了晚上
更难见到人，老人看病、娃上学

都是问题。”她说：“这次在城里
买了 150多平方米的搬迁房，只
花了二三万元，如果搬迁后及时
拆除旧房，还能领到政府2.5万元
的补助，真是做梦都没想到。我
们农民赶上了好时候、好政策！”

区林业局驻村第一书记许晶
莹介绍说，硖石乡采取回购陕州
城区商品房的形式对易地搬迁群
众进行安置，去年全村有 63 户
266人在城区订购了安置房，今
年购房的村民达到 88 户 297 人，
到明年，全村将有超过一半的家
庭在城区购房。为了给搬迁进城
的农民提供就业保障，有关部门
组织实施“雨露计划”，每年对建
档立卡的贫困户进行为期45天的
免费技能培训，涉及月嫂、保
姆、保洁、护工等工种。

国家扶贫政策也极大地激发
了卫家沟人的脱贫激情。54岁的
宁从军借款买了15头母猪，可产
下的 100多只猪仔只存活了十几
只。关键时候，与宁从军结成帮
扶对子的区林业局干部尤龙请来
了技术人员，还安排他参加政府
组织的养殖技术培训班。去年 11
月，一窝窝小猪仔又出生了。宁
从军心里踏实了：“我按照他们说
的做，小猪成活率达九成以上。
虽然现在还有欠债，但有这么多
猪仔，心里就不怕了。”

“通过易地搬迁、社会兜底
和产业发展，到2018年年底，卫
家沟实现全员脱贫没有问题！”谈
到 3年脱贫目标，许晶莹非常自
信。 据《河南日报》

有些一、二年级的小朋友，看了很多
作文书，在增长知识的同时，也学会了套
路的开场白和使用“高频词汇”。成都双
林小学的孟老师就深有体会，不论什么作
文，一些孩子的开头总是这样：“在我的一
生当中，遇到很多事，像星星一样多……”
“在我的一生当中，想过很多人，像珍珠
一样多……”“在我的一生当中，经历过
很多磨难，像石头一样多……”（《成都
商报》）

读了孩子们的作文，想必不少成年人
也深有感触：遥想自己当年，不也是写作
文的“套路”高手？解“套”还须系

“套”人，家长和老师要多培养孩子课外
阅读和观察生活的习惯，引导孩子个性化
表达。

记者从省财政厅获悉，该厅
与中原银行共同出资 100亿元人
民币，设立中小企业发展基金，
重点支持在产品、技术、渠道等
方面拥有核心竞争力，并且风险
可预期的初创期、成长期中小企
业。

省财政厅近日印发《河南省
中小企业发展基金管理办法》，规
定基金重点投向我省内工业、农
业、科技、教育、文化等各行业
领域的中小企业。基金总体框架
采取母子基金形式，我省中小企
业发展基金为母基金，子基金由

母基金以参股方式，在市、县发
起设立，将财政资金的政策引导
作用辐射全省。基金投资实现的
收益和本金收回后，应按照合伙
协议约定进行分配，其中财政投
资实现的收益及退出投资收回的
资金继续用于滚动发展，扩大基
金规模。

据了解，我省中小企业发展
基金由省财政厅出资 10%，中原
银行出资 90%。基金不得投资股
票、期货、外汇、房地产以及国
家和我省政策限制类行业。

据新华社

我省设立100亿元基金
支持初创和成长期中小企业

□罗瑞明

目前，我国废旧纺织品累计存量近亿
吨。中国资源综合利用协会的数据显示，每
年大约有2600万吨旧衣服被扔进垃圾桶。与
如此庞大的存量和增量相比，废旧衣物的再
利用率却非常低，只有不到1%。（人民网）

事实上废旧衣物并非一文不值，同样可
以再利用，且用途非常广泛。据中国纺织工
业联合会测算，如果我国废旧纺织品全部得
到回收利用，每年可提供的化学纤维和天然
纤维，相当于节约原油2400万吨，还能减少
8000万吨的二氧化碳排放、节约近三分之一
的棉花种植面积。

对于废旧衣物如何进行回收处理已讨论
过多年，一些地方也采取了一些措施，如：
实行垃圾分类进行回收；专门设立旧衣回收
箱进行回收，虽说收到一定的效果，但是毕
竟回收的点过少面过窄，尤其是还得自己动
手，从楼上提到楼下，需占用一定的时间和

付出一定的代价，不少人为了省麻烦还是会
选择一扔了之。

废旧衣物要充分地进行利用，减少浪
费，关键在于回收渠道要宽，如果有人上门
收，省时省力无故丢弃的人就会少。由此，
还是要有新的措施，变各家各户自行处理为
集中处理，变往外处理为上门收购，实行

“互联网+”的处理方式。从一些地方试点
看，通过建立旧衣服回收 O2O （O2O 即
Online To Offline，指将线下的商务机会与
互联网结合，让互联网成为线下交易的平
台）服务平台，只需在手机上一点，“废宝快
递员”就会按预定时间上门收购，如此，为
废旧衣物的处理提供了极大的方便。

实行“互联网+”的方式操作起来并不
难，可借助微信，也可单设，并不需要多大
投入，通过此平台预约上门收购废旧衣物，
不但能减轻居民的麻烦，而且提供一站式服
务，无须过多的设立旧衣回收箱，能节省不
少设施成本，更主要的是能够减少浪费，充
分有效地再利用资源。

废旧衣物回收也应有“互联网+”意识


